
【言为心声】

鉴于近期中国的经济

数据和资本市场走

势， 央行更有可能按

兵不动维持宽松力度

不变。

� � �【缘木求鱼】

农民的生活真正富裕

了， 在如厕这件事情

上， 肯定就不会再凑

合，即使没有帮助，自

己也会想办法。
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从首份年报看小米线下门店“秀肌肉”

胡学文

眼下

，

越来越多的互联网企业开

始发力线下

，

苹果门店

Apple Store

应

该算是互联网科技企业布局线下的鼻

祖

，

如今已逐步发展为用户活动的线

下平台

,

甚至成为一些城市地标性的

建筑

。

国内互联网企业在线下布局比

较早且由一定影响的

，

小米之家应该

排得上名号

。

据说

，

360

品牌也即将推

出线下门店

。

那么

，

在房租

、

人工高企

，

零售行

业都高喊日子难过的当下

，

这些互联

网企业的线下生意做得如何

？

小米上

市后的首份年报日前发布

，

得以让市

场管中窥豹

。

小米年报显示

，

至

2018

年

12

月

31

日

，

小米在中国大陆已设

586

个小

米之家

，

主要分布于一线

、

二线和三线

城市

。

此外

，

小米加速拓展授权店网

络

，

截至

2018

年

12

月

31

日合共设立

了

1378

家授权店

。

而截至

2017

年

12

月

31

日

，

只有

62

家授权店

。

开店数量是增速很快

，

那经营情

况如何呢

？

笔者并不算米粉

，

只是对小

米产品清新简洁的风格

、

相对低廉的

价格还算认可

，

偶尔会多一分关注

。

小

米之家一般开在大型商超

，

笔者光顾

的时候发现

，

门店客流量不错

。

对此

，

笔者一位做投资的朋友给出的解释

是

：

小米之家的品类更为丰富

，

除了手

机

，

还有很多智能生活用品

，

自然能吸

引更多顾客

。

当然

，

这只是作为一般消费者的感

性认识

，

那么小米之家到底是否真的和

我们看到的一样

，

既赚了热闹又赚了实

惠

？

有研究机构数据解答了笔者的疑

问

：

小米之家的坪效达到了

20

万

。

所谓坪效

，

即单位面积的零售额

产出

，

是衡量零售门店效率的重要指

标之一

。

那么

，

20

万的坪效是什么概

念呢

？

根据

eMarketer

的最新坪效统

计

，

美国最高效的品牌门店依然是苹

果门店

Apple Store

。

收入结构类似的

Best Buy

相比

，

小米之家

20

万的年坪

效依然远高于前者的

6

万元

，

在全球

品牌门店中遥遥领先

。

也正是由于达到

20

万的超高坪

效

，

即便开在一二线核心商圈购物中

心

，

小米之家的成本压力也能够迎刃

而解

。

这让笔者对以价格杀手起家的

小米有了新的认识

。

这就意味着

，

小米

之家不仅仅是我们看到的客流旺盛

，

的的确确是卖得不错

。

不难发现

，

出于展示和体验需要

，

小米之家门店面积都不小

，

要取得高

坪效就只有做高零售额

。

雷军曾经用

下面的公式解释过小米之家做高零售

额的打法

：

零售额

=

流量

×

转化率

×

客单价

×

复购率

。

针对流量

、

转化率

、

客单价

、

复购率四大要素

，

小米都形成

了一套自己的打法

。

首先是流量

，

小米之家能带来大

流量

，

首先是自身品牌吸引力

，

不可否

认

，

小米产品清新简洁

、

高性价比路线

本身拥有庞大的粉丝群体

。

其次是转化率

，

笔者理解的转化

率

，

就是进店的消费者要尽可能实现

不空手而返

，

进店就可能产生消费

。

这

可以说要求很高

，

也可以说要求不高

，

说要求很高是因为现在电子消费产品

选择面很广

，

要想要让消费者进店就

下单不容易

。

说要求不高是因为只要

把产品做到了极致

，

让消费者在选购

这一类产品时

，

这就是最好的选择

，

无

从还价也无需还价

，

没有还价的过程

就很有可能最快时间达成交易

，

也就

是所谓的可以闭着眼睛买

。

至于客单价

，

小米之家应该并不

算突出

，

高单价产品主要还手机

、

电脑

和电视等

。

至于复购率

，

从笔者不多的

小米产品消费体验来看

，

重复购买同

一产品的可能性并不高

，

倒是连带销

售的可能性很大

，

比如笔者就是最早

买了一个米兔智能故事机

，

感受到了

小米产品的高性价比

，

又接连入手了

小米智能摄像机

、

声波电动牙刷

……

小米从线上起家

，

转向发力线下

，

并不是说否定之前的纯互联网模式

，

而是在讲究用户体验的时代

，

再好的

品牌

，

也要先让用户参与体验

，

才能更

有效为产品带货

。

从这一点来看

，

担负

着小米新零售战略重任的小米之家交

出了一份不错的答卷

。

（作者系证券时报记者）

美联储暂缓加息对债市是一次性利好

李湛 方鹏飞

当地时间

3

月

20

日下午

，

美联储

发布议息会议声明

，

决定暂缓加息并

在

9

月底停止缩表

。

在美联储公布的

“

点阵图

”

上

，

17

名委员中有

11

人认

为

2019

年无加息

。

而

2018

年

12

月的

预计中

，

仅有

2

人如此认为

。

美联储还

下调了美国

GDP

增长预期

，

预计

2019

年

GDP

增长

2.1%

，

低于

12

月时

预期的

2.3%

。

无论对于加息还是缩

表

，

美联储较市场预期更偏鸽派

。

美联

储议息声明发布后

，

美债利率和美元

指数大幅下行

，

美股则先涨后跌

，

反映

了市场对美国经济放缓的担忧

。

一

、

美联储暂缓加息对中国债市

形成利好

美联储暂缓加息打开中国货币政

策宽松空间

，

对债市形成利好

。

2018

年下半年以来

，

中国经济下行压力持

续增大

，

但受中美利差倒挂

、

资本流动

脆弱平衡等因素影响

，

中国央行始终

仅采用数量型的宽松货币政策

，

如降

准

、

加大公开市场投放力度等

，

而未采

用价格型的宽松货币政策

，

如调降基

准利率或公开市场操作利率

。

2018

年

全年

，

中美

1

年期国债收益率收窄超

200BP

，

至

10

月起已形成

1

年期美债

收益率高于

1

年期中国国债收益率的

倒挂局面并持续至今

；

中美

10

年期美

债收益率收窄近

100BP

，

处于近

5

年

来的低位

。

中美利差倒挂降低了中国

资本市场对境外投资者的吸引力

。

2018

年下半年

，

境外投资者对中国债

券市场的投资规模一度出现减少迹

象

，

对脆弱的资本流动平衡形成压力

。

2017

年以来

，

中国外汇储备规模始终

停留在

3.1

万亿美元左右

，

而国内高

企的资产价格使得中国外汇储备必须

维持在较高位置

。

因此

，

虽然

2018

年

中国经济下行压力增大

，

但央行始终

未采用价格型的宽松货币政策手段

，

以避免中美利差倒挂更加严重

，

威胁

脆弱的资本流动平衡

。

此次美国暂缓

加息

，

美债收益率大幅下跌

，

中美国债

利差再次拉大

，

大幅缓释了外部因素

对央行货币政策的制约

，

央行加大宽

松力度对冲经济下行压力的政策空间

扩大

，

对债市形成利好

。

二

、

美联储暂缓加息对债市是一

次性利好而非持续性利好

虽然美联储暂缓加息利好债市

，

但目前来看

，

这仅是一次性利好

，

而非

形成持续性利好

。

一是美联储仅是暂

缓加息

，

而非开启降息周期

。

美联储主

席鲍威尔认为

，

美国经济增速的放缓

程度超过预期

，

全球增速疲软可能会

对美国构成逆风

，

因此需要

“

保持耐

心

，

并保持观望状态

”。

同时

，

美国经济

前景积极

、

正面

，

欧洲经济也并非陷入

衰退

。

这意味着美联储暂缓加息并非

开启降息周期

。

二是对中国央行而言

仅是政策空间变大

，

而非政策力度变

大

。

美联储暂缓加息打开中国货币政

策宽松空间

，

但央行是否加大货币政

策宽松力度仍取决于经济走势

。

近期

经济数据表明虽然经济下行压力仍在

持续

，

但已经出现走稳的迹象

。

例如

，

1

、

2

月份金融数据超预期表明政策共

振叠加导致信用紧缩的局面已经得到

改变

，

2

月

PPI

环比降幅收窄表明工业

通缩阴影逐渐消散

，

股市持续上行表

明市场主体信心恢复

。

鉴于近期中国

的经济数据和资本市场走势

，

央行更

有可能按兵不动维持宽松力度不变

，

观察经济走势并决定货币政策后续变

动情况

。

由于央行将维持宽松力度不

变

，

目前来看美联储暂缓加息无法对

中国债市形成持续性利好

。

（作者系中山证券首席分析师）

【胡言真语】

再好的品牌， 也要先

让用户参与体验，才

能更有效为产品带

货。

“厕所革命”要打持久战

木木

过去的农村

，

厕所都是旱厕

，

远远

地独踞在院子的一角

。

冬天还好

，

虽然

室外零下十几

、

二十度

，

但仗着

“

傻小

子火力壮

”，

倒也算不上什么了不得的

难事

。

夏天就比较那个

。

除了味道实在

不雅

，

还会经常受到鸡犬豕的骚扰

，

另

外就是苍蝇太多

，

满世界嘤嘤嗡嗡的

，

让人头皮发麻

。

去年夏天

，

老徐又抽空回了趟老

家

，

发现院子一角居然还立着个旱厕

，

就很不解地问为什么不改造成室内冲

水厕所

。

得到的回答是

，

平时都住在县

城

，

没人在这住

，

实在懒得收拾

；

而且

改造起来很麻烦

，

而且花费不少

，

下水

管道要做很好的保温

，

还要深埋

，

否

则

，

到了冬天管道肯定被冻住

，

屋里的

厕所照样用不了

。

确实有道理

。

其实

，

厕所搬不进屋

这个问题

，

不但一直困扰着老徐的农

村亲戚们

，

而且也始终困扰着冬天零

度等温线以北广大农村地区的人们

。

别的什么地方先别提了吧

，

即使北京

这样的国际大都市

，

东五环外不远处

的京哈高速路边上

，

平房里的厕所

，

到

了冬天几乎也没法用

，

通到室外的下

水道

，

动不动就被冻住

，

许多人的日

子

，

过起来就挺麻烦

；

更远一些的城

区

，

比如延庆

、

密云

，

就更别提

。

去年初

，

随着

《

农村人居环境整治

三年行动方案

》

的发布

，

农村地区的

“

厕

所革命

”

全面铺开

，

各地积极改造农村

厕所

，

还给予普通农户改造厕所财政补

贴

。

从实践看

，

冬天

“

冻线

”

以南的地区

，

改造效果不错

，

农村人居环境因此改善

不少

，

但

“

冻线

”

以北地区就有一些问

题

，

主要就是冬天户外下水道很容易被

冻住

，

导致厕所无法正常使用

。

去年底

，

央视还专门对此进行过报道

。

从现实情况看

，“

冻线

”

以北地区

的农村旱厕改造

，

确实比较麻烦

，

一家

一户的独立改造

，

不但成本高

，

而且效

果很难达到要求

；

要想取得本质性的

改善

，

必须以村为单位统筹考虑

，

或者

统一修建合格的下水管网

，

连接每家

每户

，

从根本上解决冬天下水管道封

冻的问题

，

或者集中建楼

，

彻底改变农

村传统的居住形态

，

冬天如厕难的问

题

，

才能迎刃而解

。

不过

，

这种

“

彻底改造

”，“

牵一发

动全身

”，

成本巨大

，

现有的财政支持

力度肯定杯水车薪

，

寄希望于财政的

进一步支持

，

似乎也不现实

。

而没有财

政的支持

，

富裕地区

、

富裕农户之外

，

其他农户对自家旱厕的改造能力

、

改

造意愿

、

改造热情

，

皆不乐观

，

主要还

是困于财力不够

。

在财力不充裕的情

况下

，

对这样的农户而言

，

如厕问题并

非生活中最火烧眉毛的事情

，

没有外

力的持续促进

———

或曰帮助

，

没人愿

意在这方面动心思

。

如果铁了心

， “

不破楼兰誓不

还

”，

必须彻底解决农村地区的如厕

问题

，

在不进一步增加财政负担的情

况下

，

恐怕就要仰仗更细致

、

更有针

对性的工作了

。

比如

，

针对

“

冻线

”

以

北地区的现实

，

财政支持资金

，

显然

更应该用在刀刃上

———

全力把户外

下水道的保温做好

，

而不能刀把子上

“

镶金嵌银

”———

功夫都下在屋里的

茅坑上

。

要想

“

厕所革命

”

成功

，

恐怕还需

要跟扶贫工作结合起来

。

农民的生活

真正富裕了

，

在如厕这件事情上

，

肯定

就不会再凑合

，

即使没有帮助

，

自己也

会想办法

。

另外

，

在粪污的集中处理

上

，

恐怕也要有一些新思路

。

现在农村

的现实是

，

几乎没人堆肥

，

年轻人不愿

意

，

也不会

，

上岁数的人

，

有心无力

，

集

中起来的粪污如何处理

，

肯定还需要

仰赖新技术

。

在这些方面要想有所进

步

，

显然都需要更细致

、

更有针对性的

工作

。

虽然单就效率而言

，

城镇化的效率

无疑更高

，

农民们都进了城

，

成为市民

，

或者几个村子集中起来

，

搬进楼房

，

形

成新城

，

农村的厕所问题当然也就不再

是问题

。

但这个时间跨度

，

肯定就会比

较长

。

要想在三年的时间里

，

让农村的

厕所变样

，

使农村的人居环境更接近现

代生活的应有模式

，

大约只能在一些

“

短平快

”

的关键点取得突破

，

以为持久

战的胜利打好一定的基础

。

（作者系证券时报记者）

春节红包迷人眼

马虹玫

乙亥猪年的春节

，

我是在深圳过

的

。

春晚还是那个春晚

，

真正用心看完

的

，

家中老少三代

，

竟无一人

。

孩子爷

爷

，

年已八十

，

勉强作陪守岁

，

已是难

得

。

成年人手机党

，

不是在朋友圈围观

他人

，

就是玩游戏刷微博

，

精气神全在

网上忙活着

，

只留一个肉身坐在厅里

。

忆当年小学生时代

，

平时家长不让干

的事儿

，

轻易吃不到的零食糖果

，“

大

过年的

”，

去吧去吧

，

吃吧吃吧

。

物质愿

望

，

心心念念的

，

在过年时才能得到满

足与释放

。

生活在城市的

，

现如今的小

学生

，

早已不稀罕什么吃穿用品

，

非等

过年才可享用

。

唯有一项

———

使用智

能手机

，

平板电脑

。

依旧是那句

“

大过年的

”，

被以过

年的名义特许

。

王者荣耀

、

吃鸡游戏

，

此刻也不再火热

。
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岁出头的小学

生

，

流行的是发红包抢红包

。

孩子们的

班级群

、

各种小团队

、

大群小群

，

群群

活跃

。

发红包的积极火热

，

抢红包的火

热积极

。

A

群发

，

B

群也发

，

这边还没

抢完

，

C

群又来

，

接茬地发

。

交情好的

，

彼此还互发私包

。

脑补一下这画面

，

两

熊孩子

，

捧着手机

，

这一个点开红包

，

填上金额

，

写下祝福语

，

发送

。

那一个

点击

，

领回

。

这情形

，

让一旁的成年手

机党羡慕不已

。

微信发包抢包

，

那新鲜

火热劲儿

，

在成年人这里

，

逐年冷淡

。

家族群

、

公司群

、

部门群

，

三不零丁发

几个

，

仅为应景

，

也像任务

，

似乎只是

因为不发说不过去

。

曾有人预告抢包

攻略

，

守住公司群工作群

，

与家族群相

比

，

公司群发红包的人多

，

金额也大一

点

。

兴趣爱好那一类群组

，

表情包替代

红包

。

有些群

，

干脆连表情包都省了

，

群员们都在微信挂着

，

又集体潜水

，

大

家不为节日气氛所动

，

更别提发红包

这事了

。

接着说红包

。

手机支付无孔不入

，

连累了社区保安小哥清洁大姐

。

此话怎

讲

？

以往年份

，

进出小区门岗

，

我们都给

保安送上一份红包利是

。

钱不多

，

十块

二十

，

提前备好

，

装入红包

，

放在车上

，

或随身包内

，

进出遇到

，

搭载一句

“

辛苦

了

”，

顺便把红包派出去

。

给的人舒心

，

受的人爽心

，

红包虽小

，

图的是个顺心

。

今年

，

年前采购

，

买菜买花

，

全部手机支

付

，

就连送来的桶装水都不再现金交

易

。

银行也没发短信来提醒

“

该换现钞

，

换新钞了

”。

现钱

，

全是百元面额

，

想到

要派利是

，

手边哪有零钱可用

。

从前是

地主家也没有余粮

，

现在

，

走遍方圆士

多店

，

谁家都没有零钱可换

。

无红包可

派

，

总不能跟保安说

，“

请打开收款码收

一下红包

”，

不符合中国人含蓄的礼数

。

那几日

，

进出门岗

，

步行则低头急行

，

开

车则紧闭车窗

，

因不敢与保安对视

，

当

他们笑眯眯对着你说

“

新年快乐

”

时

，

简

直不知该如何应对

。

微信等互联网支付

手段

，

是否留意到

，

此处有需求

。

来年

，

有无可能

，

开发出适用于此类场合的网

络红包

。

网上流传各地红包地图

，

广东尤

其显眼出色

，

倒不是广东土豪多

，

红

包大

，

而是恰相反

。

我总结为

：

现阶段

我国春节红包的基本矛盾

，

是富裕发

达地区人民的红包金额

，

落后于欠发

达次富裕地区人民的红包金额

，

是红

包收发与经济发展不成正比的矛盾

。

这个矛盾

，

需要解决的

，

并不是广东

人要往红包里多添钱

，

而是把红包炫

富这种心态做一番调校

。

红包数额攀

比

，

打肿脸充胖子

，

过年不敢回老家

，

这几个关键句

，

常常紧密联系

。

红包

发小了

，

会被老家人看不起

，

会被扣上

一顶亲情淡漠的帽子

……

亲情人情捆

绑之下

，

特别是那些

，

超出年轻人实际

承受能力的红包

，

发这样的红包

，

意义

在哪里

？

为索取而领的红包

，

意义又在

哪里

？

作为春节走亲访友

，

联络情感的

载体

，

春节红包

，

该减去那份不该承受

的攀比之重

，

也该增加那不应忽略的

意义之重

。

就像深圳人所践行的那

样

———

发红包派利是

，

发的是一份祝

福

，

收的是一份喜悦

，

至于红包里钱数

多寡

，

并不是衡量亲情友情的唯一标

准

，

也不是混得如何的唯一考量

。

收到

红包

，

愉快地收下并致谢

。

可不要当着

发的人面打开点数

，

太不礼貌

，

且背离

派利是的初衷了

。

（作者系深圳自由写作者）

【思想如虹】

发红包派利是， 发的

是一份祝福， 收的是

一份喜悦。


